

# EL VIGÍA CATÓLICO

## DE CIUADDELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

### PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redacción, calle de S. Onofre n.º 29.  
Y en esta Imprenta.  
EN PALMA: Tipografía Católica calle de Fortuny n.º 6

### CONDICIONES DE LA PUBLICACION.

Esta revista se publica los miércoles y los sábados al precio de 30 cént. de peseta al mes en la isla. En provincias, 1'50 pesetas trimestre.

ANUNCIOS Y AVISOS. Los suscritores á 5 céntimos por línea. Los no suscritores á 10 id. Y las repeticiones á la mitad de precio.

### SECCION RELIGIOSA.

DOMINGO 17. ☩ VII Despues de Pentecostés. — San Alejo confesor.  
LUNES 18.—Sta. Sinfrosa y siete hijos mártires.  
MÁRTES 19 —S. Vicente de Paul Conf. y fundador.  
MIÉRCOLES 20.—Sta Margarita V. y Mr.

### CULTOS.

Domingo 17.—La Misa y el Oficio divino son de la Dominica VII despues de Pentecostés, con rito semidoble y color verde, haciéndose conmemoracion de S. Alejo confesor.

En la Catedral hay explicacion del Evangelio por el Rdo. D. Antonio Cursaeh, Vrio.

En S. Francisco hay fiesta en honor de Ntra. Sra. del Cármen, predicando el Rdo. Sr. Ecónomo D. Miguel Fañer.

En Sta. Clara, hay fiesta de S. Antonio de Padua, predicando el Lic. D. Pedro Moll, Pbro.

En Sta. Magdalena hay fiesta de Ntra. Sra. del Cármen, predicando el M. I. Sr. Canónigo Magistral.

En el Rosario, las Hijas de Maria tienen Misa de Comunión mensual y por la tarde el acostumbrado ejercicio.

El miércoles próximo, habrá en honor de Santa Margarita fiesta solemne en la iglesia de S. Agustín, predicando el M. I. Sr. Doctoral.

### CRÓNICA.

#### Jubileo Pontificio.

Cajamarca.—Rico presente.—Varias

señoras y señoritas han empezado á trabajar el rico presente con que se proponen concurrir á la Exposicion Vaticana para manifestar su acendrado amor á la religion católica y sincera adhesion á la causa del Pontificado Romano con ocasion de las Bodas de Oro de Su Santidad Leon XIII; y á fin de que ninguna de las cajamarquinas deje de estar representada en la expresion de tan nobles sentimientos, hase dirigido una circular pidiendo un óbolo para llevar á cabo de un modo digno tan bella empresa.

Si en cada poblacion hubiere una ó dos señoras que encabezaran una modesta comision para obsequiar algo al Santo Padre, el Perú estaria espléndidamente representado en la exposicion Vaticana. Creemos que ningún católico, en ninguna parte se negará á depositar unos centavos en manos de una comision compuesta de personas respetables. Y sabido es que los pequeños donativos del pueblo, forman grandes sumas con que hacer frente á cualquier gasto.

Las poblaciones que no manden algo á la Exposicion universal del Vaticano, no será por falta de dinero,



sino por sobra de apatía en sus principales habitantes. La experiencia ha demostrado que el vecindario más pobre obra maravillas si hay un solo entusiasta que las inicie.

Iniciad obras con fe, católicos peruanos, que Dios se encargará de coronarlas superando vuestros deseos.

LIMA.—Colecta Diocesana.—Monseñor Medina y Monseñor García Irigoyen, como presidente el uno y secretario el otro de la Junta diocesana para la celebración del Jubileo Sacerdotal, han empezado á pedir de puerta en puerta una limosna para el Sumo Pontífice, á fin de que la diócesis de Lima esté dignamente representada en la gran ofrenda que los católicos de todo el mundo pondrá á los augustos pies del gran Leon XIII el día de sus Bodas de Oro.

Cuzco.—Ricos objetos.—Leemos en «El Cruzco Católico» que las Terciarias franciscanas preparan una hermosa *palia* (estola) blanca, bordada con oro y colores en alto relieve.

Los señores de la misma Orden se proponen ofrecer un anillo de oro de gran valor é importancia por su significado.

Las Clarisas franciscanas van trabajando una muceta ó cota de lino bordada y de primorosos labores.

¡Bien por los cuzqueños! Aquella Junta Diocesana empieza á cosechar los frutos de sus constantes desvelos.

TRUJILLO.—Junta Diocesana.—De «La Estrella del Norte» transcribimos las siguientes noticias;

El domingo último se instaló la Junta Diocesana para la celebración de las Bodas de Oro de Su Santidad y estudio de los medios que debían ponerse en práctica para conseguir su objeto.

—Establecida apenas el domingo la «Pequeña Asociación del amor fi-

lial» en favor del Santo Padre, cuenta ya en Trujillo con cuatrocientos sócios, y la junta diocesana se propone darle toda la extensión posible.

—Este año no se reunirá en Lille (Francia) el Congreso eucarístico, á fin de que puedan los católicos consagrarse por entero á rendir homenaje de amor y veneración á Nuestro Señor Jesucristo en la persona de su Vicario en la tierra, con motivo de la celebración de sus Bodas de Oro.

Cortamos de nuestro colega la *Revista Católica*, de Lima:

«*Las Hijas de María*.—Hemos recibido una atenta comunicación de la señorita Laurentina Mazé de la Roche, hija de María de la Congregación de Turin, en que nos ruega demos á conocer en nuestro semanario la invitación que dirige á las Hijas de María de todo el mundo y á todas las señoritas católicas con ocasión de las Bodas de Oro de Su Santidad Leon XIII.

»Gustosos accedemos al ruego, extractando á continuación el objeto que se propone:

»Formar una santa liga de todas las asociaciones de Hijas de María y demás congregaciones religiosas compuestas únicamente por señoritas, á fin de reunir en uno, todos los esfuerzos para solemnizar con pompa las Bodas de Oro del Vicario de Jesucristo.

»El primer medio propuesto para tan alto objeto es el rezo del Santísimo Rosario ofrecido todos los días por cada Hija de María, en unión de todas sus cofradías para lograr la paz de la Iglesia y el triunfo de su augusto Jefe.

»El segundo medio es ofrecer un óbolo destinado á socorrer la augusta pobreza del Vicario de Jesucristo y á cubrir los gastos de los objetos que le serán ofrecidos el gran día de su Jubileo Sacerdotal.



»Estos objetos serán: 1.º Un magnífico *frontal* para el altar de Su Santidad de gran mérito artístico y del valor de unos diez mil francos. 2.º Un elegante y rico *album* en que serán inscritas sobre pergamino y con delicadas miniaturas todas las Asociaciones de Hijas de María que habrán tomado parte en estas obras. 3.º Una *bolsa* para presentar el óbolo al Santo Padre.

»Hay en el mundo católico más de 2,500 Asociaciones de Hijas de María. Si cada una da al menos diez francos, se lleva á cabo el objeto propuesto.

»Finalmente se suplica á las Hijas de María que procure cada una coser ó bordar un objeto destinado al culto, ú obsequiar sencillos ajuares para los niños que nazcan durante el mes de Diciembre del presente año. Todo lo cual será presentado en la Exposición del Vaticano.

»Las ofrendas y nombres de las Asociaciones deben remitirse á Mlle. Laurentine Mazé de la Roche, rue Giulio, núm. 20, Place de la Conslata, Turin.»

—Anteayer abrióse en el Centro de Obreros de Pamplona, la exposición de los objetos que han sido entregados á la Comisión Promotora para el Romano Pontífice Leon XIII, con motivo del Jubileo Sacerdotal.

—La tiara que la diócesis de París va á ofrecer á Su Santidad promete ser magnífica. Tres preciosos esmaltes simbolizando los tres archidiaconados de Nuestra Señora, de Santa Genoveva y de San Dionisio, serán grabados en el estuche que encierre la tiara. El Excmo. señor Arzobispo se ha suscrito por la cantidad de 1,000 francos, y los miembros de la administración diocesana cada uno por 500, y lo mismo los sacerdotes de San Sulpicio. El clero de cada parroquia reunirá también una suscripción, como los fieles y cor-

poraciones religiosas.

El señor Marqués de Casa-Jimenez dedica á Su Santidad, con destino á las misiones ó iglesias de su agrado, cien cálices de plata con sus estuches correspondientes.

Los periódicos romanos dicen que el sevillano señor Cespetera de Angulo, ha regalado á Leon XIII, con ocasión de sus Bodas de Oro, un cuadro de Murillo que representa el *Ecce Homo*. El valor de dicho cuadro se calcula en cincuenta mil pesetas. El mismo señor de Cespetera ofrece además á Su Santidad un cáliz de oro cincelado con bellísimos bajo relieves.

—El clero romano, con motivo del Jubileo de Su Santidad, le regalará una riquísima estola y dos llaves, una de oro y otra de plata, símbolo de su completa sumisión á la autoridad del Papa.

---

## SECCION LOCAL.

---

Por referirse á un hijo de esta ciudad reproducimos muy gustosos, las siguientes líneas.

### «NECROLOGIA.

Al amanecer del día 26 de Enero el lejano rumor de las campanas del Convento de Franciscanos, llegaba hasta nosotros, tristísimo como la plegaria que sube al cielo desde el borde de una tumba.

Léjos del ruido mundanal, en el silencio y la paz del claustro, acababa de espirar un justo: Fray Bartolomé Casasnovas.

Dejó señalado su tránsito por la vida, con la huella indeleble de una virtud austera y perseverante. Pasó por el mundo con el vuelo del ángel, con la fortale-



za del apóstol, con la resignación del mártir; siempre asido de la cruz jamás vencido por el mal, heroico en el combate por la justicia y el bien.

El sostén poderoso de una Comunidad, habia caído al golpe demoleedor del tiempo; la luz que guiaba gran número de conciencias se habia estinguido en la eternidad; el consuelo que llegaba solícito hasta el lecho del enfermo y hasta los harapos del mendigo, habia acabado con la muerte.

Fué su vida fecunda en trabajo util. Tuvo reflejos de astro y como el sol declinó á su ocaso, dejando un reguero de luz en su camino.

Tarea larga y prolija, seria dar á conocer detalladamente esa existencia, que consagró todas sus horas á la práctica del bien; así es que nos limitaremos á delinear sus mas notables rasgos.

Fray Bartolomé Casasnovas, español é hijo de la provincia de Cataluña en Menorca, llegó á esta capital el dia 20 de Octubre del año 1837, ordenado de subdiácono, y fué uno de los diez y ocho religiosos que en esa fecha fundaron en esta ciudad el Colegio Apostólico de Propaganda Fide. Un año despues en 28 de Octubre de 1838, satisfizo la vehemente aspiración de su alma, recibiendo en órdenes mayores el carácter sacerdotal.

Desde entónces fué su vida una série continua de abnegada consagración al servicio de Dios, y con el santo heroismo que anima á los soldados de la fé, llevó su obra al seno de nuestras misiones orientales, donde despues de árdua labor, recogió ópimos frutos en recompensa de su esfuerzo.

Sus profundos conocimientos, la justificación de su espíritu, la suavidad de su alma siempre empapada en unción divina, le hicieron acreedor por cinco veces á la Guardiania del colegio de esta capital, cargo que desempeñó con tino sagáz

y singular prudencia.

Poco tiempo despues de recibir órdenes, fué nombrado Presidente *in capite* por elección y Comisario Prefecto de Misiones.

Penetrado S. S. Ilmo. Dr. Pedro Puch y Solona de la austera virtud y vasta ciencia del Franciscano, le nombró Examinador Sinodal de la Archidiócesis de la Plata y Visitador de los Monasterios de religiosas.

Despues del año 1871 fué nombrado Comisario General de los Colegios de Bolivia y Comisario de Tierra Santa, cargos á los que supo corresponder dignamente.

Finalmente á los 72 años incompletos de su vida, despues de haber consagrado 50 de ellos al trabajo apostólico, cayó exánime al fin de su camino y acabó su existencia.

A la una y cinco minutos de la mañana del 26 de Enero, cuando la comunidad oraba en torno de su doliente lecho, descendió el ángel de los premios y entre los fervores de la plegaria, subió en sus alas hasta Dios esa alma bienaventurada.

Feliz el que así muere!

Feliz Fray Bartolomé Casasnovas que va dejando en flor la simiente que puso en el mundo.

Acabó la jornada! Dejó la cruz por la corona, el espacio por el infinito, el tiempo por la inmortalidad.

Bendita sea su memoria!—Reverentes nos inclinamos ante ella y vamos á colocar esta humilde violeta sobre su tumba, oculta en el sombrío retiro de los claustros.»

(De *La Industria*, periódico que se publica en Bolivia.)

La Junta local de Mahon para el Jubileo de la Santidad de Leon XIII, ha repartido estos dias entre aquellos vecinos, circulares habriendo una suscripción con objeto de costear con su producto, varios objetos



del Culto y un lujoso álbum que contenga la copia del Antifonario Romano del malogrado Mtro. Andreu Pbro., amen de contribuir para la limosna de la Misa del Sumo Pontífice.

Es de esperar que los católicos mahoneses responderán generosos al llamamiento de la referida Junta, dando así elocuente prueba de su adhesión y amor hacia la angusta persona de Leon XIII, que tan dignamente rige los destinos de la Iglesia.

La iglesia de San José, de Mahon, poco há restaurada mediante las limosnas, de los devotos del Santo, acaba de ser dotada con una nueva y bellísima imagen de la Virgen Milagrosa, fino obsequio de una Señora de aquella Ciudad.

El casto esposo de la Madre de Dios tenga en cuenta á la generosa donante su bella obra, tanto más meritoria cuanto que lleva el sello de la humildad cristiana.

El domingo 17 de los corrientes, celebrará el pueblo de Mercadal la acostumbrada fiesta cívico religiosa en honor de su santo Patron el glorioso San Martin.

Los Sres. Gobernador y Alcalde de Barcelona han dictado órdenes terminantes para que sean castigados los blasfemos.

Ahora falta que no sean letra muerta.

En uno de nuestros últimos números dimos cuenta de haberse presentado en Llubí, pueblo de la vecina isla, cuatro casos de viruela. Afortunadamente todo hace esperar que la enfermedad no prosperará; mas como hombre prevenido nunca es vencido nos hacemos un deber recomendar al público el higiénico precepto de la vacunacion y revacunacion. Universalmente reconocida es su efica-

cia, y por lo mismo huelga todo encarecimiento.

Insertamos á continuacion la siguiente esquila que hemos recibido, y llamamos la atencion de nuestros lectores sobre el contenido de la misma:

«Sr. director de «El Vigia Católico»

Hace algún tiempo que se inició entre varias personas de esta poblacion, el laudable propósito de establecer en ella un Banco de emision y descuento.

Esta idea, ha sido en principio acogida por los infrascritos; apreciando, que además de la importancia general que proporcionaria aquel Establecimiento de crédito á la poblacion, y de las naturales ventajas que por ello reportaria este vecindario, prestaria directa y principalmente utilidades prácticas y valiosas á los tres ramos principales de nuestra riqueza: á la agricultura, á la industria y al comercio.

Deseosos, pero, los que suscriben de encauzar la atención de todos los que puedan interesarse en el planteamiento de dicha Sociedad, y de procurar una discusion amplia y leal, antes de adoptar acuerdo alguno sobre el particular; han creido con veniente someter á la deliberación de todas las personas que como V. puedan coadyuvar poderosamente á esclarecer el asunto y á constituir en su caso el referido Establecimiento de crédito.

A cuyo fin, tenemos la honra de invitar á V., y suplicarle encarecidamente su asistencia, á la reunion que tendrá lugar el dia 17 de los corrientes y á las 6 de su tarde en las Casas Consistoriales.

Ciudadela 13 Julio de 1887.—Gaspar J. Saura.—Francisco Amengual.—Miguel Caymaris.—Pablo Ferrer.—An-



tonio Florit.—Sebastian Vives.—José Canet.—Lorenzo Arguimbau.—Magin Bonet.—José Capella.—Bartolomé Mir.—José Roca.—Vicente Marqués.

Copiamos de *El Bien Público*, de Mahon.

«En Llubí, pueblo de Mallorca, se ha presentado un nuevo caso de viruela, aunque de carácter benigno.

Los últimos telegramas anuncian haberse declarado el cólera en Italia.

Item más. También en España se han presentado casos sospechosos de este terrible azote.»

A continuacion de estas líneas excita nuestro colega mahonés el celo de las autoridades locales á fin de que adopten las medidas de precaucion que las circunstancias aconsejan.

También á nuestra vez nos hacemos un deber en recomendar con eficacia á las autoridades de esta poblacion, que ante el peligro que nos amenaza procuren, al menos, que no sean letra muerta los preceptos higiénicos que la ciencia y la experiencia recomiendan para estos casos.

Del mismo periodico:

«Nos consta con indudable certeza que el Rdo. Sr. Ecónomo de Santa María entregó dias pasados á un querido amigo nuestro, persona muy conocida en esta ciudad, la suma de sesenta pesetas, pertenecientes á su difunto padre, que le fué remitida por su digno compañero en el sacerdocio Reverendo D. Juan Mascaró, Ecónomo de Ferrerías, quien la habia recibido de un penitente para su restitution, bajo el secreto del Tribunal de la Penitencia.

Este hecho, que se repite todos los dias, demuestra por modo elocuente

lo que es en la práctica nuestra sacrosanta Religion.»

A bordo del vapor-correo Nuevo-Mahones, llegó el sábado último á Mahon, el Sr. D. Raimundo Ámo, nuevo Director del Lázareto sucio de aquel puerto.

Un periódico de la propia localidad excita el celo de dicho funcionario para que procure sacar al benéfico establecimiento «de la situacion deplorable en que se encuentra».

¡Hola! y esas tenemos? Pues en qué se han invertido las importantes sumas que una y otra vez ha mandado el gobierno para que se colocara el Lazareto á la altura que su objeto reclama?

¡Venturoso pais!...

Este año el Papa enviará la Rosa de Oro á Miss. Callevall, una americana que ha hecho un donativo de 300 mil dollars á la Universidad católica de Washington.

Llegan continuamente nuevos efectos destinados á figurar en la Exposicion Vaticana, cuya instalacion quedará terminada en los primeros dias de Noviembre próximo. Su Santidad visita con frecuencia los salones destinados á dicha Exposicion, en la cual los católicos de todo el mundo darán hermosa muestra de sus sentimientos de adhesion á la Santa Sede. No habrá pais alguno que no esté representado entre los regalos que se envian al Vaticano.

Hasta los laponeses de las regiones del Norte y los negros de las misiones de África han enviado sus humildes ofrendas y sus primicias al Vicario de Jesucristo.

El lunes último fueron presentadas á la venta en el Mercado de Mahon, algu-



nas sanéias que no hay para que decir si eran primerizas.

La *Gaceta* ha publicado una Real órden de fecha 7 del actual, declarando que los Ayuntamientos y las Comisiones provinciales deben previas, las citaciones que la ley señala revisar, presentense ó no los mozos, las exenciones concedidas en años anteriores y notificar sus fallos en debida forma á los que sean declarados sorteables, para que reclamen, si lo estiman oportuno, y que además de las Comisiones provinciales deben hacer presente á los jefes de las zonas los nombres de los mozos que hubiesen sido declarados soldados sorteables, para que sean incluidos en el sorteo correspondiente, y una vez sorteados seguirán los que no se presenten la suerte que los que, sorteados en el reemplazo, no concurren ingresarán en el ejército.

---

#### Últimas noticias segun los telegramas publicados por varios periódicos.

La Corte se ha marchado á la Granja.

Han ocurrido casos de cólera en Cerdeña.

Se ha incendiado el teatro de Hurley en los Estados Unidos pereciendo 17 personas.

En Winbsk (Rusia) á causa de un horroroso incendio se han quemado 420 casas. Las calles estaban llenas de hombres mujeres y niños que huían en tropel despavoridos profiriendo gritos de espanto. Mas de diez mil personas han quedado sin hogar.

El dia 12 por la noche voló un polvorín en Massouah ocasionando siete muertos, quince heridos graves y treinta leves. La voladura fué motivada por un descuido.

Una comision búlgara se ha dirigido

al Austria para rogar al príncipe Federico tome pronto posesion del trono de Bulgaria.

### REMITIDO

Sr. Director de «El Vigia»: Varios sócios del Círculo de Obreros suplica á V. se digne insertar el siguiente humilde escrito en las columnas del periódico que tan acertadamente V. dirige, dándole por este favor las gracias anticipadas y ofreciéndose de V. muy S. S. q. s. m. b., los indicados.

Sócios.

Como elocuente prueba de la vitalidad y fervor religioso que anima á este Centro al que nos gloriamos pertenecer, conceptuamos ser dignas de los honores de la publicidad las principales manifestaciones, con que se nutre y robustece su espíritu católico bajo el amparo celeste de su insigne Tutelar y con la cooperacion de distinguidísimas personas, que se desviven en pró de los intereses de la Religion. Este motivo nos ha puesto hoy la pluma en la mano para dar una idea más detallada al público, sobre la Junta general celebrada por nuestro Círculo el 10 del que cursa.

Abierta la sesion bajo la presidencia del M. I. Sr. Dr. D. Jose Febrer, se extendió en una razonada y bien sentida disertacion describiendo á grandes rasgos la lucha que han venido sosteniendo desde los primitivos tiempos los católicos, no intemidándose á pesar de las grandes persecuciones de los Emperadores de aquella época derramando su sangre en defensa de la religion. Remontándose despues el orador á la edad media, hizo ver la lucha de los cruzados en defensa de su religion, demostrando la necesidad que tienen los católicos de hoy dia de luchar, pues que se ha presentado un enemigo,



mas temible si cabe, que los perseguidores cristianos, siendo este enemigo la masonería, que, infiltrándose por todas partes pretende borrar el catolicismo de en medio de la Sociedad. Terminó el orador excitando á los señores concurrentes con entusiastas frases á luchar sin respeto humano alguno, pues que cristiano significa soldado de Cristo, esto es, defensor de Cristo.

Acto seguido los Sres. Tesorero y Secretario dieron cuenta de los asuntos correspondientes á sus respectivos cargos, quedando todos los concurrentes muy complacidos al ver el estado relativamente satisfactorio, en que hoy se encuentra el Círculo, habida consideración al corto tiempo desde que data su existencia. Además bajo la inteligente dirección del señor socio D. Antonio Anglada, una orquesta deleitó la concurrencia con sus escogidas piezas y armoniosos acordes.

Terminó la bellísima y agradable sesión, dando el Sr. Presidente las gracias á la concurrencia que era bastante notable. Todos salieron en extremo complacidos por haber pasado tan buen rato, esperando con ansias el día que se repita otra semejante función.

---

## VARIEDADES

---

### CHARADA

*Primera tercera* entrada  
de una *prima dos tercera*  
una *prima dos tres cuatro*  
tenía su residencia.  
Muy pequeña era la casa;  
pero en su espaciosa huerta  
abundante pasto hallaban  
cabras, carneros, ovejas,  
*tercera cuarta segundas*  
y gallinas á docenas.  
Una *primera dos cuarta*

servía de centinela  
á esos mansos animales  
siendo su amparo y defensa;  
completando su fortuna,  
que por cierto era modesta,  
una vieja *tercias cuatro*  
que le regaló su abuela  
al abandonar el mundo  
su esposo, que era una prenda.  
Sobre sus lomos montada  
con su hija *cuarta* tras *tercia*  
salía de vez en cuando  
de la *prima dos tercera*  
llevándose en las alforjas  
sus huevos, leche y manteca  
para venderlo temprano  
en la plaza de Valencia,  
y comprar con su producto  
lo que mas falta le hiciera.  
Así la vida pasaban  
aquellas gentes modestas  
sin que del hambre el rigor  
sus estómagos sintieran.  
Suceda lo mismo ahora?  
¡Que ha de suceder, si apenas  
los mas ricos hacendados  
pueden comer abichuelas!  
¡Cuán venturoso es aquel  
que en su pobre hogar encuentra  
un *prima tres dos tres cuarta*  
con *segunda* para cena!  
y no hablo de las de pollo  
porque no me acuerdo de ellas.

JUANITO JAQUECA.

(La solución, el sábado próximo.)

---

Solución á las charadas del sábado anterior:

1.<sup>a</sup>  
VI-CU-ÑA.

2.<sup>a</sup>  
SE-RE-NO.

3.<sup>a</sup>  
ELE-GAN-TE.

Las han descifrado: L. Pons, Aurelio Z. y Robinson.

---

Ciudadela. Imprenta de S. Fábregues.—1887.